
Renovación 
mundialista
Más de $3 mil 
millones, el 70% de 
un patrocinador, 
se invierten para 
remodelar el 
Estadio Azteca, 
que dentro de 
un año recibirá el 
Mundial de futbol.
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Se unen gobernantes en contra de acciones de Donald Trump

Alcaldes de California 
exigen fin de redadas

Casa Blanca dice que 
van 330 migrantes 
detenidos en 
operativos de ICE

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CALIFORNIA, EU.- La alcaldesa 
de Los Ángeles, Karen Bass, y los 
gobernantes de más de 30 loca-
lidades de California pidieron el 
fin de las redadas federales con-
tra migrantes que han afectado a 
ciudades de todo el estado.

Bass y los demás alcaldes —
como, por ejemplo, de Montebe-
llo, Downey, South Gate y otras 
ciudades— hablaron ayer en una 

conferencia de prensa después 
de cinco días de protestas provo-
cadas por las redadas antiinmi-
grantes y el despliegue por parte 
del presidente Donald Trump de 
4 mil tropas de la Guardia Nacio-
nal y 700 Marines en el área de 
Los Ángeles.

“Cuando se allanan almace-
nes Home Depot y lugares de 
trabajo, cuando se desgarra a 
padres e hijos, y cuando se reco-
rren nuestras calles con carava-
nas blindadas, no se busca la 
seguridad de nadie, sino se busca 
sembrar el miedo y el pánico”, 
sentenció la alcaldesa Karen 
Bass, señalando claramente que 
las redadas fueron una provo-
cación intencionada de la Casa 
Blanca.

“Supongo que tal vez forma-
mos parte de un experimento 
nacional para determinar hasta 
qué punto puede intervenir el 
gobierno federal y arrebatarle 
el poder a un gobernador, el 
poder a una jurisdicción local”, 
añadió la gobernante de Los 
Ángeles.

Los comentarios de Bass se 
produjeron unas horas después 
de que el secretario de Defensa 
de Estados Unidos, Pete Heg-
seth, dijera en una audiencia en 
el Senado que se podrían enviar 
tropas a otras ciudades “si hay 
disturbios en lugares donde 
los agentes del orden se ven 
amenazados”.

 zKaren Bass, alcaldesa de Los Ángeles, alza la voz en contra de las 
redadas antiinmigrantes.

 zJuana Hilda González 
Lomelí pasó 19 años en 
prisión.

Liberada, 
acusada 
en caso 
Wallace
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación ordenó ayer la 
inmediata libertad de Juana 
Hilda González Lomelí, al revo-
car la condena de 78 años de 
cárcel que se le impuso por el 
secuestro y asesinato de Hugo 
Alberto Wallace en 2005.

Luego de 19 años y cinco 
meses en prisión, Juana Hilda 
González Lomelí deja el penal 
de Santa Martha Acatitla.

Por cuatro votos contra 
uno, la Primera Sala de la 
Corte estableció que el caso 
contra González Lomelí fue 
construido sobre dos declara-
ciones de la propia inculpada 
ante la entonces Procuraduría 
General de la República, que 
podrían haber sido obtenidas 
bajo tortura o coerción.

El asunto legal fue anali-
zado por el Máximo Tribunal 
como parte del amparo directo 
26/2022, cuya resolución fue 
avalada en sus términos por 
el voto de los ministros Juan 
Luis González Alcántara 
Carranca y Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena, y las ministras 
Ana Margarita Ríos Farjat y 
Loretta Ortiz Ahlf (con un voto 
concurrente), que resolvieron 
ordenar la libertad, y el voto 
en contra del ministro Jorge 
Mario Pardo Rebolledo, con un 
voto particular.

“Primero, la Justicia de la 
Unión ampara y protege a la 
parte quejosa. Segundo. La Jus-
ticia de la Unión no ampara ni 
protege a la quejosa adherente. 
Tercero, a través del medio de 
comunicación más eficaz comu-
níquese a la (sic) penitenciaria 
en sentido de este fallo, y ordé-
nese la inmediata y absoluta 
libertad de la parte quejosa”.

“Esta Primera Sala considera 
que, en el caso, los medios de 
prueba ofrecidos por el Minis-
terio Público no son suficientes 
para demostrar la participa-
ción de Juana Hilda González 
Lomelí en el secuestro de Hugo 
Alberto Wallace Miranda”, es 
parte de la sentencia.

“Esto es así, pues la acusa-
ción en su contra no se sos-
tiene sin las declaraciones 
que Juana Hilda rindió ante 
el Ministerio Público, cuando 
se encontraba en un centro 
de arraigo, antes de ser puesta 
a disposición del juez, y no 
hay elementos suficientes 
para concluir que esas “con-
fesiones” fueron emitidas de 
manera libre y voluntaria, y 
no bajo tortura psicológica, 
coacción e intimidación, por 
lo que no pueden ser tomadas 
en consideración”.

El caso fue votado luego 
que la presidenta de la Corte, 
Norma Piña, desechó por 
notoriamente improcedente 
un impedimento contra el 
ministro Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena, autor del proyecto 
de sentencia, que buscaba blo-
quear la discusión del caso.
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Un año ayudando familias: Verónica
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Verónica 
Lezama Espinosa, presidenta 
honoraria del Sistema DIF Quin-
tana Roo, presentó ante la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa, 
autoridades y público en general 
su Primer Informe de Actividades

Ahí, con un mensaje claro y 
lleno se sensibilidad social, com-
partió los logros y avances obte-
nidos durante este primer año 
de trabajo enfocado en lo más 
importante: las familias.

En la capital del estado, Veró-
nica Lezama habló de cómo, a tra-
vés del trabajo coordinado con los 
tres órdenes de gobierno, volun-
tarias, voluntarios y la sociedad 
civil, se han transformado miles 
de vidas y se ha protegido a cien-
tos de familias en toda la entidad.

“Nos comprometimos a ser-
vir a Quintana Roo con entrega y 
responsabilidad… pero sobre todo 
con mucho corazón para comen-
zar una de las etapas más hones-
tas y humanistas en la historia 
en la asistencia social de nuestro 

estado”, expresó.
Dentro de sus principales ejes, 

destacó las obras con sentido 
humano. Se invirtió en mejorar 
espacios donde se cuida a niñas, 
niños, adolescentes, personas 
mayores y con discapacidad.

Se rehabilitaron casas de asis-
tencia, se equiparon Centros de 

Rehabilitación Integral Munici-
pales (CRIM) y se fortalecieron 
los clubes para personas mayo-
res, todo para asegurar atención 
digna y de calidad.

Además, se fortalecieron los 
Centros Infantiles con programas 
educativos y de desarrollo inte-
gral. Se realizaron foros, consul-

tas y ferias temáticas que dieron 
voz a niñas, niños y adolescentes, 
escuchando sus necesidades y 
protegiéndolos de riesgos psico-
sociales, siempre con un enfoque 
de derechos.

Asimismo, la presidenta 
honoraria del DIF estatal destacó 
la creación del primer PILARES en 
Villas Otoch Paraíso, un espacio 
diseñado para proteger y forta-
lecer a nuestra infancia y adoles-
cencia, rescatándolos de entor-
nos violentos y brindándoles un 
futuro lleno de oportunidades.

Gracias al trabajo de la Pro-
curaduría de Protección, niñas 
y niños en situación vulnerable 
hoy tienen un nuevo hogar lleno 
de amor, y cientos de familias 
han recibido apoyo jurídico, psi-
cológico y social.

En materia de discapacidad, 
se brindaron consultas, cirugías, 
prótesis, terapias y certificacio-
nes, apostando por una inclusión 
real y respetuosa. Además, per-
sonas mayores participaron en 
talleres, actividades culturales 
y recreativas que fortalecen su 

 zVerónica Lezama ofreció su primer informe como presienta 
honoraria del DIF.

Toman vuelo hoteles 
ligados al Tren Maya
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Con mil 170 
habitaciones disponibles que se 
encuentran actualmente al 32 
por ciento de su capacidad —y 
11 paquetes todo incluido para 
vacacionistas— operan los siete 
hoteles que forman parte del 
proyecto Tren Maya en Yucatán, 
Chiapas, Campeche y Quintana 
Roo.

El servicio de cuatro estrellas 
tiene para la atención de los via-
jeros una plantilla laboral total 
de 726 trabajadores, y una tarifa 
promedio de habitación de 2 mil 
pesos por persona, aunque tam-
bién ofrecen paquetes que van 
desde poco más de 8 mil a los 21 
mil pesos por persona, en ocu-
pación doble.

En respuesta a una solicitud 
de información vía transparencia 
al Grupo Aeroportuario, Ferro-
viario, de Servicios Auxiliares y 

Conexos, Olmeca-Maya-Mexica, 
S.A. de C.V. (Gafsacomm) se 
informó que el primer sitio de 
hospedaje que entró en ope-
ración fue Edzná a finales de 
noviembre del año pasado, y el 
más reciente fue Palenque, que 
comenzó a funcionar a inicios de 
abril pasado.

De los siete complejos hotele-
ros, el que tiene más capacidad 
es Tulum, Quintana Roo, con 336 
habitaciones, que representan 
más del doble de los que tienen 
los restantes ubicados en cuatro 
de las cinco entidades por las que 
corre el Tren Maya.

El hotel de Edzná, con 144 
cuartos y una plantilla labo-
ral de 111 trabajadores, abrió 
al público el 28 de noviembre 
de 2024.

Este hotel promociona “Expe-
riencias ancestrales” a través de 
un par de paquetes turísticos. 
El primero con un costo que va 

desde 8 mil 021 pesos, por tres 
días y dos noches, y el segundo 
desde 13 mil 264 pesos, por cinco 
días y cuatro noches.

Los dos incluyen vuelos por 
la aerolínea Mexicana de Avia-
ción, del Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles (AIFA) a 
la terminal internacional de 
Campeche (a 45.55 kilómetros 
de distancia), ida y vuelta, acceso 
a la zona arqueológica de Edzná, 
visita al centro histórico de Cam-
peche y al malecón, alimentos y 
transporte.

El segundo que abrió sus 
puertas fue el hotel Chichén Itzá, 
con 144 cuartos y 119 trabajado-
res, el 1 de diciembre pasado.

Este lugar promociona en 
línea el paquete vacacional “Casa 
de la serpiente emplumada”, 
con un par de opciones para los 
turistas.

 zHay siete hoteles que forman parte del proyecto Tren Maya.

Acuerdo EU-China
El presidente de EU, Donald Trump, anunció 
ayer que su país obtendrá imanes y minerales 
raros de China dentro de un nuevo acuerdo 
comercial; a cambio, los aranceles sobre 
productos chinos quedarán en 55%.

Van 55 mil 
muertos  
en Franja  
de Gaza
El número de 
palestinos muertos 
por los ataques 
de Israel durante 
20 meses a la 
Franja de Gaza ha 
superado los 55 
mil, informó ayer el 
Ministerio de Salud 
local. Mujeres y 
niños constituyen 
más de la mitad de 
los fallecidos.
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Foto: Especial
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LA TOGA: ESE PEDAZO DE TELA QUE NOS  
SEPARA DEL PUEBLO... ¿O DE LA DECENCIA?

¡ADIÓS a la toga! —o al menos eso pretenden las bancadas de Morena y del Verde en el 
Senado—. Y no, no es que de pronto haya estallado una crisis textil en el país, sino que 
nuestros flamantes legisladores han descubierto que el problema del Poder Judicial no 
es la corrupción, la impunidad o los intereses cruzados, sino… el guardarropa.
SÍ, SEÑORAS y señores, en esta nueva “época judicial” lo que importa es que los 
ministros se vistan como se les antoje. ¿Toga negra con puños blancos? ¡Anticuado, 
elitista, colonial! Ahora, el nuevo uniforme de la justicia será “formal o tradicional, acorde 
con sus orígenes, costumbres y preferencias”. ¿Qué sigue? ¿Audiencias en huaraches? 
¿Sentencias dictadas con bordados de Tenango?
ESTA iluminada iniciativa llega, claro, en vísperas de que Hugo Aguilar Ortiz, jurista 
oaxaqueño de origen mixteco, tome la presidencia de la Suprema Corte. Aguilar, 
que ya adelantó que no portará toga sino atuendos indígenas ceremoniales, ha 
encendido un debate que, en cualquier país con sistema de justicia funcional, sería 
decorativo. Pero aquí, donde la justicia suele dormirse más rápido que un senador en 
tribuna, cualquier pretexto sirve para montar el show.
PORQUE, no nos engañemos, la toga —esa prenda centenaria que viene de la Roma 
antigua y que ha sobrevivido a guerras, dictaduras y reality shows— representa mucho 
más que elegancia retro. Es símbolo de neutralidad, solemnidad y autoridad. Claro, 
también ha sido testigo de sentencias torcidas, jueces vendidos y ministros con 
memoria selectiva, pero quitarle la toga al Poder Judicial no limpia su conciencia… sólo 
lo deja en camiseta.
QUIENES defienden la medida alegan que la toga “aleja al pueblo”, que es un símbolo 
“elitista” y que en estos tiempos de transformación se necesita una imagen más humana 
y cercana. Porque todos sabemos que, si un juez se viste con traje de manta y huipil, 
mágicamente se volverá justo, honesto y sensible. Spoiler: no.
MIENTRAS tanto, los críticos —esos necios que todavía creen que las formas importan— 
recuerdan que el uso de la toga está plasmado en el Decreto Presidencial 104 de 
1941. Un decreto que, aunque viejo, sigue vigente, como las promesas incumplidas 
del gobierno. Y señalan que saltarse la toga por “sentimientos identitarios” sienta un 
precedente institucional preocupante: si cada quien viste como quiere, ¿por qué no 
dictar sentencias también según “preferencias y costumbres”?
LA POSTURA de la presidenta Claudia Sheinbaum ha sido respaldar la decisión de 
Aguilar como un acto de “reivindicación cultural” y “justicia histórica”. Bonitas palabras 
que hacen olvidar —convenientemente— que la verdadera justicia no se trata de telas ni 
bordados, sino de independencia, legalidad y firmeza frente al poder. 
PERO como en este país todo se viste de ideología, lo que debiera ser una discusión 
sobre institucionalidad se convierte en bandera de identidad. Y así, el debate sobre si 
la toga debe o no permanecer se transforma en un espectáculo político más, donde lo 
simbólico tapa —otra vez— lo sustantivo.
AL FINAL del día lo que importa no es si los ministros visten toga, traje indígena o 
pijama de polar. Lo que importa es que su función no esté subordinada a los intereses 
del partido en turno, ni de los empresarios de siempre, ni de las consignas palaciegas. Lo 
que importa es que hagan justicia. Y si para eso hay que usar una toga negra, un rebozo 
o un sombrero charro, que así sea. Pero que la vestimenta no se convierta en pretexto 
para seguir disfrazando la podredumbre.

El glifosato y la epidemia de cáncer en México

[ZONA CERO] ZÓSIMO CAMACHO

El prestigiado Instituto Ramazzini confirmó 
científicamente lo que otros organismos 
científicos internacionales ya adelantaban: 

la relación directa entre el cáncer y la exposición al 
glifosato. La burguesía trasnacional de los alimen-
tos, que pedía “¡evidencias, evidencias!”, siempre 
supo de la toxicidad del agroquímico. En aras de 
mantener sus altas tasas de ganancia pagó cam-
pañas para desestimar las pruebas y asegurar que 
este veneno era prácticamente inocuo.

Hoy ya no podrá volver la vista a otro lado. La 
reciente investigación del Instituto Ramazzini 
(2025), en el marco del Estudio Global del Glifo-
sato (GGS, por su sigla en inglés), confirma lo que 
numerosas investigaciones venían señalando: el 
glifosato es un potente carcinógeno.

Los hallazgos fueron publicados por la presti-
giosa revista científica Environ Health 24, 36 (2025), 
en el artículo “Carcinogenic effects of long-term 
exposure from prenatal life to glyphosate and 
glyphosate-based herbicides in Sprague–Dawley 
rats” (Efectos cancerígenos de la exposición a largo 
plazo desde la vida prenatal al glifosato y a los herbi-
cidas a base de glifosato en ratas Sprague-Dawley).

Esta investigación cuenta no sólo con la parti-
cipación del Instituto Ramazzini (Italia). También, 
de la Alianza de Investigación en Salud Heartland 
(Estados Unidos, EU), el Boston College (EU), el 
Instituto de Salud Preventiva (EU), la Fondazione 
Carisbo (Italia), la Fondazione del Monte di Bologna 
e Ravenna (Italia), la Associazione Federide (Italia), 
la Coop Reno (Italia) y el Coopfond Fondo Mutua-
listico Legacoop (Italia).

En los últimos años, el glifosato –el herbicida 
más utilizado a nivel global– se ha convertido 

en el centro de una intensa polémica científica, 
económica y política. Mientras estudios indepen-
dientes acumulan evidencia sobre sus efectos 
cancerígenos, el poderoso lobby agroindustrial en 
México sigue defendiendo su uso con argumentos 
económicos. Este conflicto entre salud pública y 
ganancias corporativas representa uno de los desa-
fíos más importantes para la política ambiental y 
agrícola del país.

Hoy, la investigación de 32 científicos, encabeza-
dos por las doctoras Simona Panzacchi y Eva Tibaldi, 
comprueba tajantemente los efectos carcinogé-
nicos del glifosato. La investigación demostró un 
aumento estadísticamente significativo en tumores 
malignos y benignos en múltiples órganos (hígado, 
riñones, sistema linfático, piel y otros) en ratas 
expuestas desde la gestación hasta la edad adulta.

También refutó las dosis “seguras”. El estudio 
encontró efectos cancerígenos incluso en la dosis 
considerada “aceptable” por la Unión Europea (0.5 
mg/kg/día), equivalente al consumo diario acep-
tado en México y en gran parte del mundo.

Además, comprobó los efectos adversos a la 
salud en formulaciones comerciales, es decir, en 
productos para la venta al público. Los herbicidas 
más usados, como Roundup Bioflow y RangerPro, 
de Bayer-Monsanto, demostraron ser igualmente 
peligrosos que el glifosato puro.

También la investigación detalló la aparición 
temprana de cáncer entre los seres vivos expues-
tos al glifosato. El 40 por ciento de las muertes por 
leucemia en los grupos de ratas tratados ocurrie-
ron antes de las 52 semanas, mostrando un efecto 
acelerador del desarrollo tumoral.

A la fecha, se pueden encontrar decenas de “estu-

dios” elaborados o pagados por Bayer-Monsanto 
para asegurar que no “hay evidencia” de que la 
manipulación y uso del glifosato represente riesgo 
alguno para las personas. Erogaron recursos para 
desestimar los estudios que en México realizó el 
Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tec-
nología (Conahcyt). ¿Ahora qué dirán los defensores 
de este tóxico? ¿Qué hará la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agri-
cultura (FAO, por su sigla en inglés) para proteger 
a la población mundial?

¿Y qué hará México? Este país importa anual-
mente 4 millones 500 mil toneladas del herbicida. 
El agronegocio mexicano, representado principal-
mente por el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), 
ha ejercido una fuerte presión para mantener su 
uso. Se apoya en una red de influencia que incluye 
a académicos, funcionarios y medios financiados 
por la industria.

“No hay consenso científico”, han dicho siempre 
las trasnacionales de los alimentos. Citan estudios 
financiados por la industria, pero ignoran las más de 
mil investigaciones independientes que muestran 
daños. Y aseguran falsamente que “no hay alter-
nativas”, cuando la agroecología ha demostrado 
ser viable en numerosos casos, aunque requiere 
inversión inicial y capacitación.

Desde el sexenio pasado, México dijo apostar 
por eliminar gradualmente, pero finalmente en 
su totalidad, el uso de glifosato. Para ello emitió 
un decreto presidencial en 2020. Lo cierto es que 
hoy en día las importaciones siguen en niveles 
altos. En los hechos, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) ha cedido a presiones del 
sector empresarial. Ni siquiera existe un plan real 

de transición con apoyo a pequeños productores.
Se estima que en México alrededor de una de 

cada cinco personas desarrollará cáncer a lo largo 
de su vida. La tasa de mortalidad por cáncer, de 
acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), es de aproximadamente 70.8 
defunciones por cada 100 mil habitantes. Esto 
representa alrededor del 11.4 por ciento de todos 
los decesos en el país. Esta enfermedad es la tercera 
causa de muerte. En 2023, año del último registro, 
hubo 91 mil 562 decesos por este mal. Los tipos de 
cáncer más comunes son el de mama, próstata, 
colorrectal y el de pulmón.

Y como la aparición de esta enfermedad es multi-
factorial, no se ha señalado un agente específico que 
lo desencadene. Es momento de volver la vista no 
sólo al ambiente. También a los alimentos. ¿Cuán-
tas plantas, hortalizas y legumbres se cultivan con 
glifosato? ¿Y la carne? Es preciso recordar que hoy 
el ganado se engorda en México con maíz forra-
jero que se produce en cantidades descomunales 
en Estados Unidos. Sí, transgénico y con glifosato.

El caso de este herbicida, conocido como “mata-
todo”, representa la clásica disputa entre intereses 
económicos poderosos y el derecho a la salud. Mien-
tras países europeos avanzan en su prohibición, 
México sigue estancado en debates pseudocientí-
ficos promovidos por quienes priorizan ganancias 
sobre vidas humanas.

La evidencia es clara: cada año de retraso en la 
eliminación del glifosato significa miles de casos 
potenciales de cáncer y otras enfermedades graves. 
La Sader debe decidir si está del lado de la cien-
cia y la salud pública, o cede ante las presiones 
corporativas.

Califican de ‘inhumanas’ redadas en LA 
Kim Kardashian alzó la voz este martes contra las redadas del Servicio de Inmigración y Control 
de Aduanas (ICE) ordenadas por la Administración de Donald Trump, calificando las políticas 
migratorias del presidente como “inhumanas”. 
La empresaria y estrella de reality shows compartió un mensaje en el que manifestó su 
indignación por la separación de familias inmigrantes durante los operativos.
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 zDurante el Festival de los Océanos, diversos especialistas pidieron aprovechar la pesca sustentable.

Se carece de infraestructura física e inversiones

Desalienta Q. Roo 
potencial acuícola
Tiene el estado 
condiciones óptimas 
para el desarrollo 
de esta actividad

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A pesar de 
contar con condiciones óptimas 
para el desarrollo de la acua-
cultura, Quintana Roo no está 
aprovechando su potencial en 
esta actividad, a pesar de la alta 
demanda de productos del mar. 

El biólogo marino José Roberto 
Velarde Sánchez, señaló que 
actualmente se crían de manera 
rural especies como tilapia y 
langostino, pero carecen de la 
infraestructura física y la inver-
sión necesarias para incrementar 

la producción. 
Esta situación, advirtió el 

especialista, está siendo apro-
vechada por otros países, como 
China. 

Durante la edición número 13 
del Festival de los Océanos, se rea-
lizó la primera jornada de pesca 
sustentable, donde el gerente 
de la empresa Pesca Pacífico 
ofreció una plática para generar 
conciencia sobre la importancia 
de respetar los tiempos de vedas. 

“Se necesita que los institutos 
o las universidades empiecen a 
promover la actividad, porque 
es de ahí donde van a empezar 
a salir los futuros profesionistas. 

“(La tecnología para la acui-
cultura) la venden cara, puede 
costar de cinco a 10 millones de 
pesos el que te pasen la tecnolo-
gía; un laboratorio te puede cos-

tar hasta 20 millones de pesos”. 
Velarde Sánchez explicó que 

se está buscando una acuacul-
tura industrial que tendrá un pre-
cio más elevado en el mercado, 
pero por el nivel de tecnología y 
alimento que se le invierte; por 
ello, también se debe apostar 
por los productos locales y no 
los importados. 

Reconoció que en el país exis-
ten hoteles y restaurantes que sí 
respetan los periodos de veda, 
pero hay otros que no, sobre todo 
porque 50 por ciento de la pesca 
en México se considera ilegal.

Al menos cinco de cada 10 
platos deben tener productos 
obtenidos de manera irregular. 

Por su parte, Jorge Ignacio 
Peláez, director general de Acua-
cultura Caribe Sur, indicó que la 
actividad acuícola no ha aumen-

tado por diversos factores, como 
el clima, el mercado y la falta de 
granjas. 

“Es un fenómeno nacional, 
no nada más de Quintana Roo; 
hablan de que somos como 10 
o 12 granjas, pero a nivel comer-
cial yo creo que pueden ser unas 
cuatro o cinco granjas.

“Tilapia (es lo que se está pro-
duciendo), nosotros estuvimos 
produciendo langosta austra-
liana, langostino, pero el Tren 
Maya nos quitó el personal”. 

Añadió que se están consu-
miendo entre 15 y 20 toneladas 
de tilapia, a pesar de que actual-
mente no es temporada alta. 

Ante esto, el especialista con-
sideró que se debe apostar por 
las granjas acuícolas y que las 
autoridades inviertan en estas 
actividades.

Gozará 
Unicaribe 
un nuevo 
campus
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En agosto 
de este año, la Universidad del 
Caribe (Unicaribe) inaugurará 
su primera sede en Puerto More-
los, ubicada en la comunidad de 
Leona Vicario.  

Esta iniciativa busca acercar la 
educación superior a zonas vul-
nerables y ofrecer oportunidades 
a jóvenes que actualmente no 
tienen acceso a universidades en 
su localidad. 

Marisol Vanegas Pérez, rectora 
de la Unicaribe, informó que ya 
se han iniciado los procesos de 
inscripción para esta nueva sede, 
que ofrecerá dos programas aca-
démicos, Innovación Empresarial 
y Turismo.  

Ambas carreras se impartirán 
en modalidad en línea, con ase-
sorías presenciales en las instala-
ciones de la Secundaria Número 
10 de Leona Vicario. 

“Nos tiene muy entusias-
mados, porque significa que la 
Universidad del Caribe está cre-
ciendo, pero además está trans-
formando donde se necesita, que 
es donde más vulnerabilidad 
existe, alumnos que no tienen 
entrada a ninguna universidad”. 

La Rectora explicó que, para el 
primer semestre de cada carrera, 
se requiere un mínimo de 30 
alumnos, por eso se ha iniciado la 
promoción de esta oferta educa-
tiva, con el objetivo de que el ciclo 
escolar comience el 15 de agosto. 

Incluso, resaltó que Leona 
Vicario cuenta con una caracte-
rística especial y es que tiene más 
de 15 comunidades alrededor. 

“Vamos a atender una zona 
rural muy grande, en donde tie-
nen la misma característica, sí 
hay preparatorias, telebachille-
rato, pero no hay ninguna uni-
versidad en la zona”. 

Esta será la primera univer-
sidad, tanto pública como pri-
vada, en esta parte del estado, y 
su zona de influencia abarcará 
la cabecera municipal de Puerto 
Morelos. 

Fomentan emprendimiento 
para impulsar a las mujeres 
Para impulsar el emprendimiento, el 
gobierno de Isla Mujeres impartió talleres 
sobre la enseñanza y actualización de 
oficios para tener un ingreso económico 
propio.

Fortalecen 
cultura 1,500 
motociclistas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En un 
esfuerzo por mejorar la segu-
ridad vial en la ciudad, más 
de mil 500 motociclistas han 
sido capacitados en campa-
ñas enfocadas en fomentar 
una cultura vial responsable. 

Ezequiel Segovia Góngora, 
director de Tránsito Munici-
pal, informó que estas ini-
ciativas buscan garantizar 
que los conductores cuen-
ten con toda la documen-
tación requerida para ellos 
y sus vehículos, como licen-
cias, matrículas, registros y 
seguros.

Subrayó que uno de los 
objetivos principales es con-
cienciar a los motociclistas 
sobre la importancia de con-
tar con un seguro. 

Este no sólo los protege 
en caso de accidentes, ase-
gurando atención médica 
cuando fuere necesario, sino 
que también ampara a ter-
ceros afectados por posibles 
incidentes.

Actualmente, las cam-
pañas están centradas en la 
educación vial y en exhortar 
a los conductores a regulari-
zar su documentación. 

No obstante, el Director 
anticipó que, en el futuro, 
podrían implementarse 
sanciones más estrictas 
para quienes no cumplan 
con estas normativas.

“Nosotros seguimos tra-
bajando en la concientiza-
ción de motociclistas y más 
adelante vamos a empezar 
con la aplicación de boleta de 
infracción.

“Por el momento, segui-
mos exhortándolos a que 
acudan a las instancias 
correspondientes para hacer 
su trámite y contar con su 
documentación”, declaró.

Entre noviembre de 2024 
y marzo de 2025, se realizaron 
operativos de revisión que 
resultaron en más de mil 100 
inspecciones. 

Como parte de estas accio-
nes, se retuvieron 230 moto-
cicletas sin documentación, 
se emitieron 30 infracciones 
y se sancionó a más de 40 
motociclistas por circular 
sobre banquetas.

Segovia Góngora destacó 
que una de las infracciones 
más comunes sigue siendo 
el estacionamiento indebido. 

Vehículos aparcados en 
rampas para personas con 
discapacidad, esquinas y 
ciclovías obligan a los pea-
tones a caminar por las calles, 
exponiéndolos a riesgos 
innecesarios y dificultando 
la movilidad de vehículos de 
emergencia.

“Es una invitación muy 
fuerte que hacemos a todos 
los ciudadanos al momento 
de que vayan a dejar su vehí-
culo en cualquier lugar de la 
ciudad.

“Que se fijen no estar en 
o rampas, esquinas, ciclovías, 
sobre banquetas, porque 
obligamos que el ciudadano 
tenga que transitar sobre la 
vía cuando podrían utilizar 
la banqueta”, expresó.

 zEzequiel Segovia Góngora, 
director de Tránsito 
Municipal. 
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Exhortan a fomentar  
estudios de próstata
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Cada 11 de 
junio se conmemora el Día 
Mundial del Cáncer de Prós-
tata, una fecha destinada a 
sensibilizar a la población mas-
culina sobre la importancia de 
la detección temprana de esta 
enfermedad.

La doctora Mariana Flores 
Alcántara, gerente médica de 
Adium México, advirtió que 
este es el tipo de cáncer más 
diagnosticado entre hombres a 
nivel mundial. 

Apuntó que uno de los prin-
cipales desafíos es identificar el 
cáncer cuando aún está confi-
nado a la próstata, es decir, en 
una etapa localizada, ya que es 
en ese momento cuando el tra-
tamiento tiene mayores proba-
bilidades de éxito.  

“La clave para lograrlo es 
romper barreras socioculturales, 
como el desconocimiento sobre 
la enfermedad por el temor a 
ser evaluado por un urólogo o la 
falsa creencia de que un examen 
reemplaza a otro”. 

Existen diversos factores que 
incrementan el riesgo de padecer 
esta enfermedad, como la raza, 
los antecedentes familiares, los 
cambios genéticos heredados y 
la edad. 

“El cáncer de próstata es más 
frecuente en los hombres de raza 
negra, siendo éste un factor de 
riesgo. 

“Por otro lado, si el individuo 
tiene un hermano o padre diag-
nosticado con este tipo de cáncer, 
se duplica el riesgo de padecer la 
enfermedad”, refirió la doctora. 

Comentó que condicio-
nes como la edad avanzada, el 
aumento de altura, la obesidad, 
la hipertensión y los niveles ele-
vados de testosterona podrían 
influir en el desarrollo de cáncer 
de próstata. 

En este contexto, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) recomienda que los hom-
bres entre 45 y 74 años acudan al 
médico para realizarse pruebas 
de diagnóstico.

Deben hacerse el antígeno 
prostático específico (PSA) y la 
exploración digital rectal, con el 
fin de detectar de forma opor-
tuna la enfermedad. 

Aunque el cáncer de próstata 
puede no presentar señales en 
etapas iniciales, se debe prestar 
atención a síntomas como san-
gre en la orina o semen, necesi-
dad de orinar con mayor frecuen-
cia, flujo débil, ardor al orinar o 
dolor persistente en la espalda 
baja, pelvis o muslo. 

“El tacto rectal, el antígeno 
prostático específico (PSA) y la 
ecografía prostática son pruebas 
que se complementan entre sí; 
ninguna reemplaza a la otra, y 
todas son necesarias para un 
diagnóstico certero”, abundó la 
especialista 

De acuerdo con el boletín epi-
demiológico de la Secretaría de 
Salud del Gobierno de México, 
hasta el 9 de junio del presente 
año, en Quintana Roo se han 
reportado siete casos de tumor 
maligno de la próstata.

Se posicionó como la entidad 
con menos padecimientos de 
este tipo; la primera posición la 
ocupa Jalisco con 748 casos. 

 zCada 11 de junio se conmemora el Día Mundial del Cáncer de 
Próstata, para sensibilizar a la población masculina.
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Coordinan estrategias 
para mejorar vialidad
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En un esfuerzo 
por transformar la infraestruc-
tura vial de la ciudad, el gobierno 
municipal anunció un conjunto 
de proyectos integrales para la 
rehabilitación de calles.

Incluye la atención a siste-
mas de drenaje y agua potable, 
así como la repavimentación de 
vialidades estratégicas.

La presidenta Ana Patricia 
Peralta de la Peña informó que 
estas iniciativas se desarrollan 
en colaboración con la empresa 
Aguakan.

El objetivo es coordinar esfuer-
zos y evitar problemas recurren-
tes, como la necesidad de abrir 
vialidades recién pavimentadas 
para trabajos posteriores.

“Se platicó con el equipo de 
Aguakan para ver toda la obra 
que se tiene para este año en 
vialidades.

“Viene con inversión de la 
concesionaria y tenemos que 
ponernos de acuerdo para que 
no pase lo que sucedía en otros 
momentos, que se repavimenta y 
luego tiene que abrir la empresa 
para sus trabajos”, explicó.

Un ejemplo de este enfoque 
coordinado es el proyecto en la 
colonia Quetzales, en la Super-
manzana 523, donde se está rea-
lizando la sustitución completa 
del sistema de drenaje, tras años 
de problemas con desbordamien-
tos de aguas residuales reporta-
dos por los residentes.

“Los vecinos llevaban muchos 
años con estas afectaciones de 
rebosamiento de aguas negras y 
gracias a las jornadas de ‘Cancún 

nos une’, pudimos atender esta 
petición. 

“Por lo que nos reportaron, 
Aguakan fue varias veces, revi-
saba y decía que todo estaba bien, 
hasta que tuvieron que hacer un 
cambio completo de drenaje y 
ahora se está llevando al cabo 
también la repavimentación”.

La Presidenta Municipal dijo 
que, además, se han incluido en 
los planes la repavimentación 
de la avenida Kabah, en el tramo 
entre Nichupté y Niños Héroes, 
una de las vialidades más tran-
sitadas de Cancún.

Respecto a la posible revoca-
ción de la concesión de Aguakan, 
Peralta de la Peña aseguró que los 
procesos legales no deben inter-

ferir en el cumplimiento de los 
compromisos de la empresa.

“Nosotros tenemos que seguir 
trabajando con la empresa que 
existe, los temas legales seguirán 
su curso, pero Aguakan tiene que 
seguir dando el servicio y sobre 
todo haciendo las inversiones y 
cumpliendo con lo que corres-
ponde”, sentenció.

La alcaldesa también ade-
lantó que se está preparando un 
tercer paquete de obras que será 
presentado a finales de junio. 

Este incluirá la primera fase 
del nuevo Centro de Bienestar 
y Protección Animal, la remo-
delación de la base “Titán” y la 
renovación del Monumento a la 
Historia de México.

 zAna Patricia Peralta anunció un conjunto de proyectos integrales 
para la rehabilitación de vialidades.
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Reitera Sheinbaum: nunca alenté protestas

Culpa CSP  
a Oposición
¿Cuándo salieron a 
defender a mexicanos 
que viven en EU?,  
dice Presidenta

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum culpó 
a la Oposición de incentivar fal-
samente que ella y su partido 
Morena impulsaron las movili-
zaciones en Los Ángeles por las 
redadas antiinmigrantes.

En su conferencia mañanera, 
hizo un repaso para sustentar 
que llamó a movilizarse contra 
el impuesto a remesas, cuya apro-
bación está pendiente dentro del 
proyecto de ley fiscal del presi-
dente Donald Trump.

Sin embargo, detalló que 
el fin de semana opositores a 
su gobierno difundieron que 
alentó las protestas en Califor-
nia y acusó que esas acciones son 
antipatrióticas.

“Personajes de la política 
mexicana suben a sus redes 
sociales que esas movilizaciones 
son incitadas por la Presidenta y 
por el partido Morena.

“Al otro día aquí dijimos: 
absolutamente falso, estamos en 

contra de cualquier acción vio-
lenta, nosotros siempre hemos 
estado a favor de manifestacio-
nes pacíficas.

“Esta forma irresponsable de 
comunicar de estas personas, 
varios; ahora lo van a mencio-
nar en el detector de mentiras, 
primero porque es falso, segundo, 
porque es antipatriota.

“¿En qué momento salieron 
a defender a las y los mexicanos 
que viven en Estados Unidos?”, 
dijo.

Ayer, la secretaria de Seguri-
dad estadunidense, Kristi Noem, 
acusó a la Mandataria mexicana 
de alentar las protestas violentas 
en Los Ángeles, California.

“Claudia Sheinbaum salió 
y alentó más protestas en Los 
Ángeles, y yo la condeno por eso”, 
expresó Noem.

“Ella no debería estar alen-
tando protestas violentas como 
las que estamos viendo. La gente 
tiene derecho a protestar pacífi-
camente, pero la violencia que 
estamos viendo no es aceptable 
y no va a suceder en Estados 
Unidos”, reprochó la funcionaria 
desde la Oficina Oval de la Casa 
Blanca con el Presidente Donald 
Trump a su lado.

Esto representó que las rela-
ciones entre México y Estados 
Unidos entraran en un nuevo 

punto de conflicto.

NOROÑA LA DEFIENDE
Por otra parte, los trabajos en la 
Comisión Permanente del Con-
greso arrancaron con el senador 
Gerardo Fernández Noroña criti-
cando a la Oposición por atacar 
a la presidenta Sheinbaum en la 
coyuntura que atraviesa la rela-
ción con Estados Unidos.

“Pareciera que a la Oposición 
lo que le interesa es que le vaya 
mal al país y al gobierno, los ata-
ques a la compañera Presidenta 
no son personales, son a la Jefa 
de Estado”, alegó el Presidente del 
Senado en tribuna.

“Viven del pueblo y traicionan 
al pueblo; la oposición utiliza esa 
situación para golpear a nuestro 
gobierno.  

“Que haya diferencias en un 
omento tan delicado de las rela-
ciones con Estados Unidos es exe-
crable. La Oposición es traidora al 
pueblo: son herederos de la parte 
más oscura del país”.

Fernández Noroña dejó un 
mensaje antes de terminar su 
intervención: “¡Seré su Presidente 
hasta el 31 de agosto!”.

El senador panista Ricardo 
Anaya alegó que era incorrecto 
que Fernández Noroña hubiese 
intervenido y alegó que represen-
taba un “abuso de poder”.

 zSheinbaum culpó a la Oposición por decir que impulsó movilizaciones en EU, como lo aseveró Kristi 
Noem.

Rechazan ofrecer 
a ‘narco-políticos’
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El Gobierno 
de México negó haber sostenido 
reuniones con funcionarios de 
alto nivel de Estados Unidos para 
investigar y perseguir a políticos 
de México ligados con el crimen 
organizado.

“Es absolutamente falso que 
en las reuniones sostenidas 
con el secretario Rubio o con su 
equipo del Departamento de 
Estado, se hayan transmitido 
solicitudes de investigar, perse-
guir o extraditar a algún funcio-
nario o funcionaria de México”, 
afirmó la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE).

Esta mañana, la agencia Reu-
ters reportó que el gobierno del 
presidente Donald Trump está 
presionando al de México para 
que investigue y procese a polí-
ticos con presuntos vínculos con 
el crimen organizado.

Y para que los extradite a Esta-
dos Unidos si existiesen cargos 
penales allí, según fuentes fami-
liarizadas con el asunto. 

Las solicitudes han sido plan-
teadas al menos en tres ocasiones 
por el secretario de Estado esta-
dounidense, Marco Rubio, y su 
equipo en reuniones bilaterales y 
conversaciones con funcionarios 

mexicanos.
Buscan presionar al gobierno 

de la presidenta Claudia Shein-
baum para que investigue a fun-
cionarios y lance una ofensiva sin 
precedentes contra la narco-co-
rrupción, de acuerdo con cuatro 
personas familiarizadas con el 
asunto.

En las discusiones, los fun-
cionarios estadounidenses han 
pedido acciones contra varios 
políticos del partido Morena, de 
Sheinbaum, incluso amenazando 
con imponer más aranceles si 
México no toma medidas, dije-
ron dos de las fuentes.

Esta tarde, horas más tarde, 
la Cancillería aclaró que las con-
versaciones que se han sostenido 
han girado en torno a temas de 
coordinación de trabajo entre 
ambos países.

“Las conversaciones han 
girado en torno a la búsqueda de 
acuerdos en diversos temas con 
base en los principios de sobe-
ranía, coordinación sin subordi-
nación y respeto a los derechos 
humanos”, aseguró.

Asimismo, la SRE recalcó que 
ha habido transparencia sobre lo 
tratado en las recientes reunio-
nes con Estados Unidos, donde 
el tema de la seguridad ha sido 
el eje principal.

Abordan lo bilateral;  
en la mesa, Harfuch
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
informó que el encuentro con el 
subsecretario de Estado de Esta-
dos Unidos, Christopher Landau, 
fue para tratar temas de interés 
de ambos países.

“Nos reunimos en Palacio 
Nacional con Christopher Lan-
dau, subsecretario de Estado, 
para conversar sobre diversos 
temas de la relación México-Es-
tados Unidos”, indicó en sus 
redes sociales.

En la reunión estuvieron pre-
sentes el canciller Juan Ramón 
de la Fuente; el secretario de 
Seguridad y Protección Ciuda-
dana, Omar García Harfuch, y el 
jefe de la Unidad para América 
del Norte, Roberto Velasco.

A Landau lo acompañó el 
embajador de Estados Unidos 
en México, Ronald Johnson, y el 
jefe de la Misión Diplomática, 
Mark Johnson.

Tras una reunión de dos 
horas con la presidenta Shein-
baum, el subsecretario de Estado 
salió de Palacio Nacional sin dar 
declaraciones.

Landau, quien fue Embaja-
dor en México durante el primer 
mandato de Donald Trump, ini-
ció en México una gira en la que 
además visitará El Salvador y 
Guatemala.

Esta mañana sostuvo en la 
Cancillería un encuentro con De 
la Fuente y posteriormente se 
trasladó a Palacio Nacional para 
la reunión con Sheinbaum.

Está previsto que el funciona-

rio estadounidense coma en la 
residencia oficial de la Embajada 
y tome un vuelo alrededor de 
las 18:00 horas para continuar 
con su gira.

PREPARAN  
ARRIBO
Christopher Landau se trasladó a 
México para preparar la próxima 
visita de Marco Rubio, secretario 
de Estado.

El encuentro en Palacio 
Nacional coincide con las reda-
das realizadas en Estados Unidos 
en contra de migrantes indocu-
mentados y las manifestaciones 
en varias ciudades estadouni-
denses, principalmente Los 
Ángeles.

Landau llegó acompañado 
de Ronald Johnson, quien por 
segunda ocasión tendrá opor-
tunidad de dialogar personal-
mente con Sheinbaum.

“Landau participará en con-
versaciones para impulsar el 
crecimiento económico dirigido 
por el sector privado, propulsar 
las inversiones comerciales 
de Estados Unidos en nuestra 
región y destacar la importan-
cia de erradicar la inmigración 
ilegal”, informó el Departamento 
de Estado.

Este viaje, añadió, subraya 
el compromiso de Estados Uni-
dos de colaborar con sus socios 
regionales para abordar los desa-
fíos en común.

“Iré a México para hablar 
sobre cómo podemos colaborar 
para promover el crecimiento 
económico y combatir la delin-
cuencia transnacional”, escribió 
el subsecretario de Estado.

 zLa presidenta Sheinbaum abordó con el subsecretario de 
Estado, Christopher Landau, temas de interés bilateral.

Proponen 
eliminar  
la toga en 
la Corte 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Las 
bancadas de Morena y del 
Verde Ecologista en el Senado 
presentaron una iniciativa 
para eliminar el uso obliga-
torio de la toga en las audien-
cias de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN).

Los senadores promo-
ventes argumentaron que 
“la nueva época del Máximo 
Tribunal debe comenzar sin 
los símbolos de lejanía y eli-
tismo que lo caracterizaron”.

En la iniciativa se propone 
cambiar el artículo 4º. de la 
Ley Orgánica del Poder Judi-
cial, según el cual hoy las y 
los ministros deben usar 
togas de seda negra y puños 
blancos conforme al decreto 
emitido en 1941, hace 84 años.

La reforma plantea que las 
ministras y los ministros de 
la SCJN “cuando concurran 
a las audiencias, vestirán de 
manera formal o tradicional, 
acorde con sus orígenes, cos-
tumbres y preferencias”.

Se señala que el pueblo 
decidió libremente, mediante 
su voto, elegir a las ministras 
y ministros integrantes del 
Pleno de la SCJN y a las nue-
vas personas juzgadoras.

No sólo deben ser per-
cibidas como cercanas a la 
gente, sino que realmente 
su convicción jurisdiccional 
debe estar en sintonía para 
atender y resolver el fondo, el 
origen de las injusticias his-
tóricas del pueblo de México.

“En efecto, la Suprema 
Corte inicia un nuevo tiempo, 
una nueva época judicial y la 
inminente llegada a la Presi-
dencia de nuestro Máximo 
Tribunal de un jurista indí-
gena, oaxaqueño, representa 
un avance histórico.

“La oportunidad de que 
el pluralismo jurídico contri-
buya a reposicionar y dotar 
de vigencia plena a los dere-
chos de nuestros pueblos y 
comunidades indígenas”.

En ese contexto de cam-
bio social, cultural, político, “la 
toga y el birrete son símbolos 
de lejanía y elitismo, los cua-
les ya no son acordes con los 
tiempos de transformación 
actual”.

Peligra  
comunidad 
acosada  
por crimen
Habitantes de 
Puerto las Ollas, 
Guerrero, advierten 
que integrantes del 
crimen organizado 
los desalojarán de 
sus viviendas, ahora 
sin la protección del 
Ejército.

 zEl gobierno rechazó perseguir a políticos de México ligados con 
el crimen organizado.

Pide INE reflexionar elecciones del 2027
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Conseje-
ros electorales advirtieron qué 
México deberá entrar en los 
próximos meses en una etapa 
de reflexión sobre lo positivo y 
negativo del proceso, para mejo-
rar la elección de 2027.

No sólo se renovará la otra 
mitad del Poder Judicial, sino 
varias gubernaturas, alcaldías, 
congresos locales, además de la 
Cámara de Diputados federal, por 
lo que no puede realizarse en las 
mismas condiciones.

“Hay motivos suficientes para 
considerar que se deben mejorar 
algunos aspectos”, sostuvo la con-
sejera Carla Humphrey.

La presidenta del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Guada-
lupe Taddei, afirmó que vendrán 
semanas de reflexión, pero, por 
ahora, se debe reconocer al orga-
nismo por estar a la altura de uno 
de los desafíos más complejos.

Tras finalizar el conteo de 458 
millones 725 mil 216 votos en 

ocho días para elegir 881 juzga-
dores federales, y a pesar de pre-
mura del tiempo, los consejeros 
afirmaron que existen resultados 
confiables y legítimos.

MINIMIZAN CRÍTICAS 
Mientras tanto, magistrados 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (Tepjf) 
minimizaron las críticas de la 
Organización de Estados Ameri-
canos (OEA).

El organismo internacional 
puso en duda que fuera un ejerci-
cio democrático la elección judicial, 
ante la entrega masiva de acor-
deones e intervención de partidos.

“Es una clasificación, una crí-
tica como todas las críticas que 
pueden suscitarse, pero también, 
por otro lado, tiene la OEA comen-
tarios muy favorecedores hacia el 
propio proceso de la elección judi-
cial”, argumentó el magistrado 
Felipe Fuentes.

Para el magistrado Felipe de 
la Mata fue una elección que es 
“ejemplo” para el mundo.

“Tenemos un ejemplo hacia el 
mundo que ha sido reconocido, 
que nos lleva a tener jueces con 
legitimidad para dictar sus sen-
tencias”, dijo.

Tanto Fuentes como De la 
Mata aseguraron que es un pro-
ceso “perfectible”, y justificaron 
que los errores deben entenderse 
al ser una elección “única”.

“Críticas las va a haber. Creo 
que como todo modelo es perfec-
tible y tiene que mejorarse. 

“Indudablemente, las propias 
sentencias del Tribunal Electoral 
darán el camino para que se mejo-
ren esos caminos, para que nos 
conduzcan a una mejor democra-
cia”, apuntó Felipe Fuentes.

Felipe de la Mata afirmó que el 
Tribunal comenzó a recibir algu-
nas impugnaciones sobre la jor-
nada electoral del 1 de junio, por lo 
que recordó que la Sala Superior 
tiene hasta el 28 de agosto para 
resolver.

 zConsejeros del INE advirtieron que México debe reflexionar lo 
positivo y negativo del reciente proceso electoral.
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Clubes traen jugadores para cubrir posiciones clave en el torneo

Piden equipos refuerzos 
para jugar el Mundial
Pachuca recurrió  
a futbolistas de  
la Liga MX para  
sumar a su plantel

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- A unos días 
de iniciar el Mundial de Clubes, 
algunos de los participantes 
comenzaron a anunciar sus 
refuerzos para el torneo. Juga-
dores que son cedidos por otros 
equipos para competir. Mientras 
que otros ya presentaron la lista 
definitiva para encarar los parti-
dos de esta primera edición con 

32 representantes.
En el caso de los clubes de 

la Liga MX, Pachuca es el que 
más ha hecho movimientos. 
Primero con la salida de su 
técnico, Guillermo Almada y 
la llegada de Jaime Lozano. El 
atacante Robert Kenedy del 
Valladolid fue cedido por 12 
meses, mientras que el defensa 
central uruguayo Federico 
Pereira (Toluca), el medio-
campista Agustín Palavecino 
(Necaxa), el lateral José Castillo 
(Chivas), el portero Sebastián 
Jurado (Juárez) y el delantero 
Avilés Hurtado (Juárez).

Cabe recordar que los hidal-
guenses están en el Grupo 
H, con el RB Salzburgo de la 

Bundesliga, Al Hilal de Ara-
bia Saudita y Real Madrid. Los 
‘merengues’ presentaron a sus 
primeros refuerzos también y 
comenzaron los entrenamien-
tos con Xabi Alonso, como 
nuevo entrenador. El defensor 
Dean Huijsen y el lateral Trent 
Alexander-Arnold, además se 
espera confirmar al juvenil 
Franco Mastantuono de River 
Plate, quien viene de jugar con 
la selección de Argentina.

Mientras que Monterrey sólo 
ha anunciado a dos futbolistas 
como refuerzos para el Mundial 
de Clubes. El atacante colom-
biano Johan Rojas (Necaxa) y el 
portero Santiago Mele, prove-
niente del Junior de Barranquilla 

y que ha disputado tres partidos 
con la Selección Uruguaya en las 
Eliminatorias de Conmebol.

Los Rayados se encuentran en 
el Grupo E, con el Urawa Reds de 
Japón, River Plate de Argentina y 
el Inter de Milan de la Serie A ita-
liana. Los argentinos cuentan con 
jugadores que fueron campeones 
del Mundial de Qatar 2022, como 
Franco Armani, Gonzalo Mon-
tiel, Germán Pezzella y Marcos 
Acuña.

Mientras que el Inter de 
Milan contará con un nuevo 
director técnico, tras la salida de 
Simone Inzaghi, quien dejó el 
club luego de perder la Final de 
la Champions League. Su lugar 
fue tomado por Cristian Chivu.

 zMonterrey anunció al 
portero uruguayo Santiago 
Mele como nuevo jugador e 
irá al Mundial de Clubes.

Olimpiada Nacional:  
inician competencias  
de luchas asociadas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La acción en 
la Olimpiada Nacional CONADE 
se trasladó a Tlaxcala, donde 
Quintana Roo consiguió sus pri-
meras medallas en la disciplina 
de luchas asociadas. El Centro 
de Convenciones de esta ciudad 
fue el escenario para el arranque 
del torneo en la modalidad de 
grecorromana.

La entidad sumó una presea 
de plata y otra de bronce. Damián 
Granados Oliva fue subcampeón 
nacional en la categoría infantil 
de 52 kilogramos, luego de hilar 
tres triunfos, cayó en la final, para 
quedarse con el segundo lugar 
del podio.

Mientras que Leandro Argüe-
lles Morales se colgó la medalla 
de bronce en la categoría juvenil 
de los 82 kilogramos. El quinta-
narroense se esforzó al máximo, 
a pesar de una lesión y pudo ase-
gurar el metal para el estado.

En la edición del 2024 de la 
Olimpiada Nacional (antes Jue-

gos CONADE), la disciplina de 
luchas asociadas aportó nueve 
medallas en total a la entidad, de 
las cuales cuatro fueron de plata 
y cinco de bronce, por lo que se 
busca mejorar la participación 
en este 2025.

Mientras que en patines 
sobre ruedas, Quintana Roo se 
proclamó campeón de la Olim-
piada Nacional 2025 en la disci-
plina de patines sobre ruedas, al 
conseguir 10 medallas de oro, 19 
de plata y 10 más de bronce, el 
segundo lugar fue para Jalisco y 
el tercero para Michoacán.

Las actividades cerraron con 
las pruebas de maratón en el Ins-
tituto de Ciencias de Zapopan, 
Jalisco, donde los atletas consi-
guieron una presea dorada y un 
par de plata.

Cabe destacar el trabajo Abi-
gail Sandoval Alejandro, quien ha 
cosechado cinco medallas de oro. 
La playense fue la más destacada 
en esta competencia y cerró con 
un primer lugar nacional en los 
30 kilómetros de maratón, en la 
categoría junior.

 zQuintana Roo ganó sus primeras dos medallas dentro de luchas 
asociadas.

Explica Aaron Rodgers 
llegada a Pittsburgh
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El quarter-
back Aaron Rodgers explicó 
por qué eligió Pittsburgh como 
su próximo equipo de la NFL. El 
veterano firmó la semana pasada 
un contrato por una temporada 
y se presentó en el arranque del 
mini campamento obligatorio 
del equipo. El mariscal aseguró 
que no hay tiempo que perder 

en los entrenamientos.
“Esta decisión fue la mejor 

para mi alma. Siento que estar 
aquí con el entrenador Mike 
Tomlin, los chicos que llegaron 
y la oportunidad de estar aquí 
fue lo mejor para mí. Estoy muy 
emocionado”, dijo Rodgers en su 
primera práctica como miembro 
de los Steelers.

El mariscal de campo visitó 
las instalaciones de Pittsburgh 

meses atrás y conversó con el 
coach antes de tomar la deci-
sión, luego de ser cortado por 
los Jets. “Una gran atracción fue 
Mike Tomlin. He jugado contra 
él muchos años. La manera que 
las conversaciones fueron entre 
él y yo, entre marzo y abril y el 
pasado lunes, cuando lo llamé 
fue de las mejores pláticas que he 
tenido. Él es una de las grandes 
razones por las que estoy aquí 

y emocionado por jugar”, reveló 
Rodgers.

El ‘coach’ también tuvo elo-
gios para el veterano jugador 
que entrará en su temporada 21 
dentro de la NFL. 

“Vean su currículum. Esta-
mos emocionados de tener (a 
Rodgers) aquí. Pero no haré pre-
dicciones arriesgadas, vamos a 
trabajar y dejar que el esfuerzo 
hable”, afirmó Tomlin.

 zEl quarterback se presentó en su primer entrenamiento como jugador de los Steelers.

Mueven Tigres  
de Q. Roo roster 
tras salida de Voit
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La directiva de 
Tigres de Quintana Roo comenzó 
a hacer movimiento en su ros-
ter, tras la salida del bateador 
Luke Voit. El equipo de bengala 
anunció la llegada del jardinero 
Miles Simington, como parte 
de un canje con los Rieleros de 
Aguascalientes, que se llevaron 
al segunda base, Gabriel Cancel, 
como parte de la operación.

Miles Simington jugó la pri-
mera parte de la campaña con 
los Leones de Yucatán y después 
con los Rieleros de Aguascalien-
tes. Con los yucatecos estuvo en 
18 juegos, tuvo un promedio de 
bateo de .240 e hizo seis hits. Sin 
embargo, cuando pasó con los 
hidrocálidos dio un salto de cali-

dad, al promediar .349, conectó 
22 hits e impulsó ocho carreras 
en 14 encuentros.

Este será el tercer equipo del 
estadounidense oriundo de Illi-
nois, en esta temporada 2025 de 
la Liga Mexicana de Beisbol.

Mientras que Cancel jugó 
como segunda base para los 
Tigres, el jugador hizo 29 hits 
conectó cinco jonrones, pero 
fue ponchado en 29 ocasiones 
y tuvo un promedio de bateo de 
.293. El pelotero de 28 años llegó 
para esta campaña con la novena 
felina.

Cabe recordar que Luke Voit 
salió del equipo tras recibir una 
oferta de los Rakuten Golden 
Eagles de Japón, por lo que dejó 
a los felinos luego de 41 partidos 
y tuvo un promedio de bateo de 
.314, con 48 hits.

 zEl jardinero Miles Simington estará en su tercer equipo dentro de 
la Liga Mexicana de Beisbol.

Paga su  
sanción
La maratonista 
mexicana Citlali 
Moscote fue 
suspendida tres 
años por la Unidad 
de Integridad del 
Atletismo, tras 
dar positivo a una 
sustancia prohibida 
el pasado 12 de enero 
del 2025.
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¿SABÍAS QUE...?
La futura Estación Orbital 
Rusa (EOR) podría usarse 
como una plataforma  
para el desarrollo del  
turismo espacial. 

LUCES SOBRE EL RÍO HAN
Vietnam recibe a viajeros de todo 
el mundo ya que el cielo de Da 
Nang se iluminará los días 14, 21 
y 28 de junio con el Festival In-
ternacional de Fuegos Artificiales 
(DIFF), uno de los eventos más 
esperados. Equipos de Canadá, 
China, Portugal, Inglaterra, entre 
otros, deslumbrarán con coreo-
grafías pirotécnicas sincronizadas 
y música sobre el río Han. Ideal 
para disfrutar desde los mejores 
rooftop bars de la ciudad.

Más detalles en (diff.vn/en/).

UN BÁSICO DE SEGURIDAD
El monóxido de carbono es un riesgo invisible, es-
pecialmente en alojamientos de plataformas digi-
tales sin detectores instalados. El CO710 de First 
Alert, es ideal para viajeros pre-
cavidos. Su batería sellada de 10 
años y su sensor electroquímico 
ofrecen protección sin necesidad 
de instalación. Basta colocarlo en 
una mesa o repisa, y su pantalla 
digital te mostrará la temperatura 
y niveles de CO. Una herramienta 
inteligente que cabe en la mochi-
la y hace una gran diferencia. De-
talles en (www.firstalert.com).

A RITMO GLOBAL
Cada verano, Dinamarca se llena de música, ideas 
y libertad con el Roskilde Festival. Esta edición, 
que se celebrará del 28 de junio al 5 de julio, ofrece 

una cartelera diversa con artistas 
de todo el mundo y un enfoque 
en arte, medioambiente y de-
rechos humanos. Con zonas de 
camping, escenarios temáticos y 
una ciudad entera en mood festi-
val, es ideal para quienes buscan 
experiencias que mezclen ritmo, 
conciencia y comunidad. Consulta 
(www.roskilde-festival.dk/en).

Tips De Viaje

ARGELIA MAUPOMÉ

TEXTO Y FOTOS:  
PATRICIA MIRANDA / ENVIADA 

Tal vez son sus estrechas calles 
por donde suben y bajan tran-
vías o sus miradores que rega-
lan postales suspendidas sobre 
tejados rojos... A lo mejor son los 
azulejos que visten sus fachadas, 
los acordes del fado o los pastéis 
de nata lo que provoca volverse 
adicto a ella. A saber si son las 
palabras escritas por Camões, 
Pessoa o Saramago... Quizá es 
todo lo anterior y mucho más lo 
que propicia enamorarse —per-
didamente y en cuestión de ho-
ras— de Lisboa.

Para conquistarla, hay que 
tener mucho cartílago en las ro-
dillas... porque la también llama-
da Ciudad de las Siete Colinas se 
escala, no se camina. 

Un ejemplo de lo anterior se 
vive en Alfama, entrañable barrio 
al que los viajeros llegan a buscar 
el alma lisboeta remontando un 
laberinto de escaleras y guián-
dose más por su intuición que 
por la codependencia al Google 
Maps. Pronto, la ropa tendida en 
los balcones y las notas de una 
guitarra portuguesa escapán-
dose por puertas entreabiertas 
se asoman como ecos de un pa-
sado que, por fortuna, se sigue 
viendo y oyendo en presente.

Necesario es visitar el Cas-
telo de São Jorge, desde donde 
la capital lusa se observa como 
una maqueta viva; el Miradouro 
das Portas do Sol, para ver las ca-
sitas color pastel y el Miradouro 
de Santa Luzia, cuya pérgola y 
bugambilias en flor enmarcan un 
escenario que parece mandado 
a hacer por el mejor tramoyista, 
para que ahí cada quien arme su 
propia escena: novios besándose, 
músicos cantando en portugués 
(uno de los idiomas más bellos) 
y cruceristas viendo en lontanan-
za al navío del que desembarca-
ron, el Silver Ray, de Silversea, en 
nuestro caso.  

Sin embargo, además de 
testificar varios actos románticos, 
Lisboa también protagonizó uno 
muy trágico. Era el 1 de noviem-
bre de 1755, Día de Todos los San-
tos, cuando un terremoto azotó 
la ciudad, luego vino un tsunami 
e incendios que la redujeron a es-
combros. Tras la devastación, Se-
bastião José de Carvalho e Melo 

–Marqués de Pombal-, lideró la
reconstrucción de la urbe.

Así surgió la Baixa Pombalina, 
parte baja de la ciudad con una
cuadrícula de calles bien trazadas 
y edificios construidos con mayo-
res estándares de seguridad. La
Rua Augusta —su animada ar-
teria peatonal que luce un bello
empedrado portugués— desem-
boca en la majestuosa Praça do
Comércio, abierta al Tajo como
otro gran escenario sin telón.

Tras tomar el pulso de la vi-
da cotidiana en esta plaza, vale
la pena dirigir los pasos hacia el
Chiado, barrio en donde convi-
ven librerías centenarias y cafe-
terías con historia; basten como
ejemplo Bertrand y Café A Bra-
sileira, respectivamente.

Luego de una tarde bohe-
mia es necesario entregarse al
gran ambiente que se vive en
el Bairro Alto, tanto en el festi-
vo Miradouro de São Pedro de
Alcântara como en los bares
donde los versos ceden su pro-
tagonismo al vino y la cerveza.

DE ESPÍRITU
NOSTÁLGICO
y EMPRENDEDOR 
A orillas del estuario del río Ta-
jo, justo donde Lisboa se abre al
Océano Atlántico está Belém, zo-
na desde la que partieron nave-
gantes que trazaron nuevos ma-
pas y que en la actualidad recibe 
a los viajeros que arriban —ya no 
con brújulas sino con cámaras—
para capturar su historia.

Tarea obligada es conocer 
la Torre de Belém y el Mo-

Los festejos en honor a 
San Antonio de Padua 
tienen su punto álgido la 
noche del 12 y el día 13 de 
junio. No te pierdas la fies-
ta en el barrio de Alfama, 
cuyas estrechas calles se 
suelen llenar de guirnaldas, 
mesas y parrillas sobre las 
que se asan sardinas. Más 
inspiración (www.visitlis-
boa.com/es/). 

Para saber 

ENTRE EL AGUA
Y EL CIELO
La portuguesa es una de esas capitales que roba el alma a quienes la visitan…  
Seduce a primera vista, fascina al andarla e, incluso, antes de dejarla... ya se añora

nasterio de los Jerónimos, ambos 
de estilo arquitectónico manueli-
no y Patrimonio de la Humanidad, 
por la Unesco.

Imposible no advertir el ní-
veo Monumento de los Descu-
brimientos, conformado por una 
carabela donde cartógrafos, mi-
sioneros y cronistas desvelan la 
grandeza marítima portuguesa 
y Enrique el Navegante, desde la 
proa, parece mirar a un horizonte 
todavía por descubrir. Nadie, ab-
solutamente nadie se va del área 

sin hacer una larga fila para com-
prar los Pasteles de Belém –esas 
delicias de la cocina conventual 
elaboradas con hojaldre, crema 
de huevo y que también se co-
nocen como Pastéis de Nata– y 
atrapar una postal del Puente 25 
de Abril.

Finalmente, para decirle 
“hasta pronto” a la capital lusa va-
le la pena volver a verla desde las 
alturas. Ahí están el Miradouro de 
Graça o el Miradouro da Senhora 
do Monte, sitios que más allá de 

ser puntos de observación son  
cimas que ayudan a entender la 
geografía y el espíritu lisboeta.

Lo dicho, Lisboa no se cami-
na… esta capital se lee y se trepa. 
Tras conocerla se experimenta la 
saudade, ese bello vocablo que 
sólo el idioma portugués puede 
contener y que remite a un sen-
timiento que se debate entre el 
deseo, la melancolía y la nostal-
gia. Así debe ser porque… inexpli-
cablemente esa ciudad se añora 
incluso antes de dejarla.

Estuario
del Río Tajo

Belém

Lisboa

Alfama

PORTUGAL

Baixa
Chiado

Bairro Alto

Océano Atlántico
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z Con éste, la firma ya tiene cuatro parques en Florida: 
Universal Studios Florida, Islands of Adventure, Volcano Bay 
y Epic Universe.
z Para completar la experiencia de Epic Universe,  

se crearon tres nuevos hoteles: Helios, Terra Luna (ambos  
con transportación gratuita al parque) y Stella Nova (con  
una entrada exclusiva).
z En Harry Potter y Super Nintendo, te sugerimos  comprar 

varitas y bandas interactivas para gozar de los mundos.
z La entrada por día por adulto cuesta 139 dólares,  
pero ésta puede subir a 199 dependiendo la temporada.
z Más inspiración (www.universalorlando.com).

z Dónde? Isla de Berk
z Sí, el visitante puede in-

teractuar con el “furia 
nocturna” protagonis-
ta de las películas Cómo 
Entrenar a tu Dragón. Se 
trata de un animatróni-
co de alta tecnología, ul-
trarrealista, que se mue-
ve y reacciona al tacto. 
Perfecto para recrear ese 
momento en pantalla en 
que el vikingo Hipo lo co-
noció y descubrió que los 
dragones no eran esos 
enemigos que le conta-
ron en su tribu. Ojo: le 
encantan las selfies.

z ¿Dónde? Super Nintendo 
World

z A bordo de un fotogéni-
co carrito minero que se 
mueve por peligrosas vías, 
a veces truncas, el visitan-
te va a toda velocidad por 
el Templo Dorado y sal-
ta desafiando el vacío, tal 

y como en los videojue-
gos selváticos del gorila 
Donkey Kong y su familia. 
Aunque ya existía un Super 
Nintendo World en Estados 
Unidos, ésta es la primera 
vez que se abre un espacio 
dedicado a Donkey Kong 
Country.

z ¿Dónde? Celestial Park
z Si las montañas rusas son 

las joyas de los parques, és-
ta es la corona, una que su-
be el nivel para la com-
petencia. Son dos trenes 
gemelos que avanzan si-
multáneamente, alcanzan 

100 kilómetros por hora y 
alturas de 40 metros, con 
varios momentos de grave-
dad cero. Se recomienda vi-
sitarlo en la noche: ilumina-
dos con LED, los vagones 
dan la impresión de come-
tas estelares.

z ¿Dónde? Dark Universe
z Este simulador, asegu-

ran, ganará grandes pre-
mios. La locación es la 
mansión Frankenstein, 
donde Victoria, herede-
ra de aquel científico, ha 
capturado a Drácula, el 
Hombre Lobo y otros... 
pero el rey vampiro lide-
ra una rebelión. La cabi-
na donde está el visitante 
se mueve como si fuera 
la cámara en una pelícu-
la de acción y terror, co-
mo aquellas clásicas de 
Universal Pictures.

z ¿Dónde? The Wizarding 
World of Harry Potter: 
Ministry of Magic

z Espectáculo teatral que 
hechiza con su calidad.  
Recrea el misterioso circo 
ambulante de las pelícu-
las Animales Fantásticos. 
Skender, su dueño, ro-
bó la maleta de Newt 
Scamander y usa criatu-
ras para lucrar. No se sal-
drá con la suya. El show 
combina artistas en vivo, 
proyecciones, marionetas 
y efectos especiales dig-
nos de la gran pantalla.

EPIC UNIVERSE
¿Qué experimentar? 
Chimuelo

StarduSt racerS Mine-Cart Madness

    Monsters Unchained: the Frankenstein experiMent Le Cirque ArCAnus
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EMOCIONES 

ÉPICAS
El nuevo parque de atracciones de Universal 
es tan basto que podría abrumar, por ello, aquí 
proponemos lo esencial

MARIO ABNER COLINA

Creado con asesoría de Steven 
Spielberg, Epic Universe, el nue-
vo parque de atracciones de Uni-
versal y primero en Florida en 25 
años, es uno de los destinos de 
mayor atractivo para pasar este 
verano en familia.

Mundos temáticos que van 
desde Harry Potter hasta Super 
Mario Bros., sumergen al visitan-
te, con experiencias, restauran-
tes tiendas y juegos alusivos, en 
un terreno lleno de imaginación 
y fantasía. El espectacular com-
plejo, que costó más de siete mil 

millones de dólares, tiene como 
núcleo Celestial Park, área central 
a través de la cual se accede a los 
otros mundos mediante “porta-
les mágicos”.

No alcanza una sola jorna-
da para saborearlo por comple-
to: según nuestra experiencia, se 
requieren al menos tres jornadas 
para sacarle jugo y no andar a 
las carreras.

Sin embargo, a veces el 
tiempo —y el itinerario de las va-
caciones— apremia, así que aquí 
te recomendamos cinco para-
das obligadas que no te debe-
rías perder.
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Chepe express Tequila express

Escapadas
sobrE riElEs

¿Has pensado en recorrer México en tren? Descubre varios rincones del País a bordo de trenes que atraviesan 
paisajes agaveros y cañones imponentes, entre otras rutas. Del Tequila Express al Chepe Express, pasando por 
otras opciones, hay un recorrido para cada estilo de viajero. Las propuestas suelen combinar paisajes asom-
brosos, sabores locales y tradición. Escanea el código QR y déjate llevar por estas experiencias. 
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